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跟随圣人去游历春秋——— 一场步兵班战术的完美演绎———

孔子大历史
□ 李 硕

六号哨位
□ 王 昆
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那是在孔子21岁那年(鲁
昭公十一年，公元前 5 3 1
年)，孟僖子去周边一个小国
出访，路过一个叫泉丘的地

方，和当地一个野人女子有过一次露水
姻缘，当时他也没在意。结果不久之
后，这女子居然私奔找到他家来，还带
了一个从小一起长大的好朋友(古书叫
“僚”，现在叫闺蜜)。据说这女子第一
次幽会孟僖子之后，就做了一个梦，梦见
自己拿着一幅巨大的帷幕，把孟孙家的
祖庙整个给盖了起来。她觉得这是某种
天启，孟孙家必须接纳自己。

那时孟僖子早有了正房夫人，在外面
也有外室相好，但一直没儿子，他就把这
两个不请自来的民女安顿在一个相好家
里，干点儿女仆的杂活。结果，那泉丘女子
很快就怀孕生了一对双胞胎——— 孟懿子
和南宫敬叔，成了孟家的合法继承人。

一起来的那位闺蜜一直没生孩子，
但这二人关系非常好，曾到神社发誓，
说以后谁要生了儿子，地位高了，也不
能抛弃朋友。所以孟僖子就把南宫敬叔
交给她养大。知道了孟懿子、南宫敬叔
这两人的出身，就能理解他们为什么能
主动接受孔子了。再介绍一下孟懿子、
南宫敬叔这称呼。孟和南宫都是氏，因
为敬叔的封邑在南宫这地方，就有了一
个和哥哥不一样的氏。懿、敬都是谥
号，死了以后才有的。孟懿子称“子”

容易理解，是那时对贵族男子的普遍尊
称，但南宫敬叔为什么称“叔”？因为
当时习惯称当弟弟的为“叔”，和我们
今天的“叔叔”意思完全不一样。

洛阳王都之行
与孟家的这次结缘，给孔子带来了

很多机会，最直接的一个，就是他可以
“出国”见见世面了。

春秋时期列国的贵族一体化的程度
很高，各种文化、时尚、做派都比较一
致，特别是以河南为中心的“中原”这
一圈。这不全是靠政治上的联系，而是
从年轻贵族的教育就开始了。那时青年
贵族在继承家业之前，大都要到国外游
历一圈，甚至定居一段时间，有的是去
自己外婆家，因为那时贵族国际通婚比
较多，外婆家就是外国了。

孟孙家的南宫敬叔，这次要去王都
洛阳游历一趟，孔子以家庭教师的身份
随行，所有开支当然都是孟孙家负担。

从文艺复兴到19世纪，欧洲的贵族
子弟也有这种“游历”的风气，尤其是
英国，因为它本来是个岛国，环境闭
塞，更要“出去走走”。贵族子弟二十
来岁的时候，一般要带着仆人到欧洲大
陆旅行一圈，可能花上一两年甚至更长
时间，也经常要带一名家庭教师随行。
到了各国，要学学当地的语言，和当地
的贵族圈子交往交往，拜访一些著名的
学者，就是为了增长见识，开阔眼界，

和中国古语“读万卷书，行万里路”很
像。这种欧陆旅行里面，一般都要去教
皇所在地—罗马城，放在孔子那时代，
就是王都洛阳了。

周人最早从关中崛起，都城在镐京
(今陕西省西安市)。他们灭商以后，觉
得镐京到中原有点远，就营建了河南的
洛阳城，作为统治东方的重要枢纽，由
王室直辖。到西周因为内战而灭亡，镐
京又受到蛮人犬戎的威胁，周平王就放
弃了镐京和关中，迁都洛阳，这是“东
周”的正式开始。孔子这时，关中都已
经成为新兴的秦国的地盘了。

孔子这次到洛阳，见到了一个著名
人物—老聃，又称老子。根据一些研究
的讲法，这还不是号称写《道德经》的
那位老子，而是在周王室管理图书档案
的一位老者。《道德经》出来得更晚，
如果孔子那个时代就有了，孔子肯定要
评论几句。

孔子向老聃请教了很多学术方面的
问题。他晚年还给学生讲过，当时老聃
的一位街坊去世了，老聃要帮死者家里
办丧事，孔子也跟着观摩学习。

送葬的队伍半路上忽然发生了日
食，天几乎完全变黑，还能看到星星闪
光。老聃发出指示：停止行进，拉棺材
的车停在马路右边，送葬亲人也停止哭
嚎。等到太阳重新出来，老聃下令送丧
队伍继续前进。

韦昌进知道，这是需要
增援。王国安刚把报话机放
下，韦昌进就说：“排长，我想
到最危险的哨位上去。”

王国安掂量了两眼这个瘦小的新
兵，说道：“6号哨位啊？你这能行
吗？那个地方比较重要，还是让他们有
经验的老兵去吧。”

韦昌进一听不愿意了：“排长，你
是二排长，我们是三排的，你不能这样
欺负我们，在全连面前，大家都是一样
的！我郑重向你提出要求，要到最危险
的那个6号哨位！如果我不能尽到战士
的职责，你可以在哨位上枪毙我。”

王国安被韦昌进抢了这几句，也不
知说啥好了，他使劲咽了一口唾沫，环
顾了一下李书水和刘耐峰：“把九班的
都送6号哨位去！”

战士们正要出发，王国安又说等一
下，他看了看张延景和张泽群说：“你
俩都是副班长，成玉山也是副班长，过
去多了不好管理，你们留一个在排指挥
所搞后勤。”

看两人都不想留下来，王国安指了
指又黑又壮的张延景说：“前面的哨位
里太挤了，你这块头不行，你留下。”

张元祥说那这不够四个人了啊，王
国安回答道：“把5号哨位那个新兵也
带过去，都送给成玉山。”

在6号哨位的洞穴里，韦昌进看到

受伤的于九革和康庆忠，于九革伤得严
重，身上有两个洞咕咕冒血，不久，军
工上来把他抬走了。

6号哨位
战争，对于年轻的战士来说，曾经

那么遥远，一天前还在苦苦煎熬着希望
直面于最近的战场，如今却直逼眼前。
111高地上的6号哨位，经过一番调兵遣
将，也终于迎来了全新的阵容：副班长
成玉山带着四名士兵韦昌进、张泽群、
吴冬梅和苗挺龙。

在111高地待了一周后，天空一滴
雨没有落下。看看天空，靠天等水的好
事不会发生了，一个炎热的下午，成玉
山说：“这样不行了，咱们得下去背水
去。”成玉山介绍，因为6号哨位的危
险性太高，在阵地这么久，总共只背了
两次水。韦昌进说：“背水我有经验，
这个事交给我了！保证大家有水喝！”
为了安全起见，成玉山还是安排了老兵
张泽群和他一起去。

从111高地去908高地背水，路途虽
然短，但通行难度更大，了解到张泽群
没有背水的经验，在开始出发的时候，
韦昌进对张泽群说：“如果敌人对我们
进行射击的话，我们就交替前进，缩小
目标，减少伤亡。”

在弯弯曲曲的堑壕里，许多被炮火
炸倒的树木横七竖八地躺着，两人抵达
908连指挥所的时候，天还没有黑下

来。就在他们刚从111高地下坡的时
候，韦昌进耳边突然传来“啪、啪”两
声枪响。战场待得久了，对武器的声音
也敏锐起来，这是苏式狙击步枪的声
音，韦昌进明白这是敌人发现了他们。

几乎就在枪声响起的同时，一种本
能的反应，韦昌进和张泽群立即卧倒在
下坡的堑壕中。由于处在下坡过程中，
堑壕挖得比较浅，主要用来认清道路，
本身并没有太大意义，但人在危急时候
迸发出的巨大潜能还是把他们自己惊呆
了，毕竟他们正处于全速下坡奔跑中，
能在瞬间卧倒在堑壕里，需要对身体极
大的控制性。确实，在战场上，很多平
时做不到的事情，在这里都变得很平
常。

靠着一块大石头休息，看天气尚
早，两人聊了一会儿。当聊到连队连续
牺牲的几个战友时，韦昌进不住叹息。
张泽群颇有豪气，他说家里还有两个哥
哥，牺牲了不怕，有人给父母养老。

闲聊胡侃了个把小时，休息得也差
不多了，天慢慢黑了。张泽群说：“继
续出发吧。但是敌人有狙击手，咱们不
能再直着腰跑了，必须利用坡度弓着身
子从堑壕里行进。敌人的子弹又不会拐
弯，只有这样才是安全的。”韦昌进
道：“此地不可久留，咱们得赶紧往下
冲。”说罢，二人弓起腰来继续往908
高地冲去。

□ 逄春阶

随着年龄增长，我越来越爱看老一辈人
的口述类纪实作品，比如陈明的《我与丁玲
五十年》。书中有些细节，让人忍不住潸然泪
下。5月20日凌晨1:50，陈明在北京辞世，享
年102岁。一个见证历史的老人，带着曾经的
欢欣、磨难和传奇，悄悄走了。

丁玲与陈明的婚姻在7 0多年前极为罕
见。丁玲比陈明大13岁，丁玲先是以文学成
就，继而因率“西战团”出征闻名全国，陈
明则名不见经传。他们的结合，引来众多非
议。陈明在《我与丁玲五十年》中回忆，丁
玲鼓励他：“随他们说去，让他们说上几年，
还能说几十年？”

五十年风风雨雨过来，陈明成为丁玲泥
泞路上的搀扶者。丁玲生命中的点点滴滴，
都存留着陈明的心血。晚年病中的丁玲，无

论在生活上还是创作上都离不开陈明。正如
她自己所说的：“如果没有陈明，我一天都活
不下去。”

在《我与丁玲五十年》中我看到了好多温
暖的细节，比如《太阳照在桑干河上》的创作
灵感，来自于偶然的一瞥：“在辛庄的时候，
我们住在一家地主的院子里，主人住在朝南的
北屋，夏天门口挂着竹帘。我们在南屋坐着，
见大门进来一个女孩子，十五六岁的样子，看
上去很活泼，穿着一身很薄的花洋布衣服，经
过我们的门口往上屋跑过去。丁玲立即抓住了
这个人物的形象。她很快想到，这样的小姑娘
在土改中将会是个什么样的角色？应该是处于
一个什么样的地位？是斗争，是团结，是教
育，是不管不问？这就是后来《太阳照在桑干
河上》中的黑妮。”《太阳照在桑干河上》我
读过，对黑妮的印象很深，不想这个形象受孕
于如此普通的一个画面。又比如，丁玲写作这
部书的时候，陈明“在屋子里砌了一个火炉，

这样丁玲写作时，后背还可以靠着火炉取
暖”。这些细节，让我再捧读丁玲的那部长篇
时，会读出更多的信息。

陈明的回忆，给我印象最深的是一个细
节，丁玲被批斗，从桌子上被人推到台底下，
腿扭了，肿了。“找谁呢？找不到人哪，医院
不给看病啊，没办法，我就去找支部的蔡书
记。我问他兽医院有没有关系，得给丁玲看病
哪。他说可以，他就给我写了个条，我就去拿
了点治牲口的药，回来给丁玲敷了。”一个著
名作家，被批斗扭了腿，竟然用治疗牲口的药
来疗伤。人受伤了，牲口受伤了，从生物学上
看，没有区别。在那个非常时期，能治疗，不
管是啥药，都传递着一种温暖和善意，允许治
疗，就说明人性的火苗还没有泯灭。

一个作家作品的流传，得有在乎的人传
播。陈明与丁玲相濡以沫，打死他也放不下丁
玲，他晚年为丁玲作品的修改、整理、出版，
倾注了大量心血。他完成了《丁玲文集》一至

六卷的校勘、七至十卷的编辑和校勘，编辑出
版了丁玲在延安时期的作品集《我在霞村的时
候》，丁玲、陈明书信集《书语》等。这一
切，都是别人所无法替代的。

如果陈明没有遇到丁玲，可能成为很好的
话剧演员，他是延安抗大文艺活动骨干，演过
《扬子江暴风雨》《放下你的鞭子》等话剧。
或者，他会成为一个默默无闻的文艺干部。但
是，命运让他与丁玲一起，他也就成了丁玲的
拐杖，在硝烟弥漫的战火中，在眼泪和血泊
中，在泥泞路上互相搀扶着前行，不离不弃，
无怨无悔，成就了一段文坛佳话。

陈明以102岁高龄辞世，我想起了丁玲鼓
励他的话：“随他们说去，让他们说上几年，
还能说几十年？”丁玲去世后，陈明默默地
为她做着一切，用自己的方式诠释了他们的
感情。

问世间情为何物，直教人生死相许？陈明
先生安息！

□ 本报记者 王 建

三线作战的泰山队即将迎来5月最后的考
验。5月29日晚，足协杯第五轮的较量打响，
泰山队客场挑战江苏苏宁队。有意思的是，在
6月1日的中超联赛第12轮比赛中，泰山队将坐
镇主场迎战对手，两支队伍将在四天时间里两
次交手。

“首先要保证亚冠，然后是中超，和江苏
苏宁队的足协杯我们也会全力以赴。”在与广
州富力队的赛前新闻发布会上，泰山队主教练
李霄鹏就曾对三条战线的重要程度作了一个排
序，足协杯被他放到了最后。

李霄鹏这番话并不意味着足协杯对泰山队

无足轻重。足协杯还是很重要的，它的重要性
首先表现为是一项重要的荣誉，然后它关系到
亚冠参赛资格。李霄鹏曾表示，泰山队在中超
联赛中比预计的少拿了8到10分。因为少拿了
这些分，泰山队被北京国安、上海上港和广州
恒大等队拉开了距离。中超联赛取得两连胜
后，泰山队与领头羊的差距有所缩小，保持这
样的势头追上前三还是有希望的，但难度肯定
很大。假如泰山队不能通过中超联赛前三的方
式获得亚冠资格，那么足协杯就会成为晋级亚
冠联赛的捷径，毕竟足协杯的场次更少，难度
相对较小。至于李霄鹏的话，那是在三线作战
赛程密集的情况下不得不有所取舍。现在亚冠
小组赛已经结束，中超联赛刚刚取得两连胜，
泰山队已经能够将全部精力转移到足协杯上。

泰山队想在足协杯有所作为，苏宁队这一
关并不好过。泰山队目前在中超联赛中排在第
四，苏宁队位居第五，积分只相差3分，双方
实力在伯仲之间。而在体能上，泰山队很吃
亏。泰山队三线作战，算上这场比赛，5月份
要踢8场比赛，而苏宁队没有亚冠任务，在相
同时间内只有6场比赛。“轮换是一定的，毕竟
赛程太密集了。”李霄鹏在赛前表示。

在足协杯赛场上，这两支队伍总能碰撞出
火花，其中最经典的当属2014年足协杯决赛。
首回合，泰山队主场4：2领先当时的江苏舜天
队（江苏苏宁队前身）。次回合，江苏舜天队
一度2：0领先。如果这个比分保持到终场，江
苏舜天队将凭借客场进球多的优势夺冠。最后
时刻，泰山队外援麦克格文头球绝杀，双方球

员经历了大悲大喜的转换。2015年足协杯半决
赛，两队再次遭遇，江苏舜天队以4：1的总比
分晋级，报了一箭之仇。这一次双方在八分之
一决赛中又一次相遇，可谓冤家路窄。

在八分之一决赛打响之前，足协杯官方发
布最新规则，从第五轮开始增设加时赛。双方
如果在90分钟内未分出胜负，将进入加时赛，
加时赛将额外有一个换人名额，加时赛仍然没
有分出胜负将进入点球决战。

这条规则将使比赛更加刺激，但泰山队最
好能避免加时赛，因为三线作战本来对体能就
是很大的考验，再踢加时赛损耗会更大。李霄
鹏也表达了争取在90分钟内解决战斗的愿望，
“我们要做好打120分钟的准备，但这种情况
最好不要出现”。

泥泞路上的搀扶者

足协杯第五轮泰山队今晚客场挑战江苏苏宁队———

势均力敌，避免加时

据新华社天津5月28日电 天津天海足球俱
乐部28日发布调整主教练的公告，沈祥福即日起
不再担任球队主教练，由韩国教练朴忠均接任。

公告感谢了沈祥福对俱乐部发展作出的贡
献，尤其是他“在俱乐部面临困难时，临危受
命，尽职尽责，对球队感情深厚”。

沈祥福自2019赛季起出任天津天海队主教
练，11轮联赛结束后，天海仅取得1胜4平6负的
战绩，排名垫底。

接替沈祥福的朴忠均算是“二进宫”，他曾
在上赛季执教了天津权健 (原天海 )的后5轮比
赛，取得2胜3平，带领球队保级成功。

沈祥福不再担任天海主教练
韩国教练朴忠均接任

□新华社发
5月28日，在山西太原举行的2019年中国场地自行车联赛总决赛成年女子20公里麦迪

逊赛决赛中，山东队选手张虹洁/于晓晓以总分22分的成绩获得第二名。
图为张虹洁（左三）/于晓晓（左二）在决赛中。

据新华社成都5月28日电 作为第七届中国
网络视听大会的重要活动，《2019中国网络视听
发展研究报告》27日在成都发布。截至2018年
底，我国网络视频（含短视频）用户规模达7 . 25
亿，占总体网民的87 . 5%，其中短视频用户以
6 . 48亿的规模占据“C位（核心位置）”。

报告显示，2018年12月，手机网民平均每天
上网时间长达5 .69小时，比2017年同期增加了62 .9
分钟。其中，短视频的使用时长占11 . 4%，超过
综合视频的8 . 3%，成为仅次于即时通信的第二大
应用类型。中国网络视听节目服务协会常务副秘
书长周结表示，娱乐、社交是短视频的主要功
能，优质内容是主导其发展的重要因素。

付费用户规模迅速扩大，内容付费成为部

分网络视听平台营收主力。报告显示，截至
2018年底，爱奇艺付费会员比例达98 . 5%，优酷
日均付费用户同比增长率达到200%。此外，综
合视频应用的内容付费收入占比达到34 . 5%，
呈增长趋势。其中，爱奇艺2018年会员服务收
入占总营收的42 . 4%，超过广告收入的37 . 2%，
成为营收主力。

中国互联网信息中心互联网发展研究部主
任王常青认为，随着5G等技术的发展，网络视
听行业还将迎来历史性、突破性发展机遇。报
告提出，在互联网访问流量中，网络视听类应
用的流量占比80%以上，流量资费大幅下降是
流量使用增大的主要原因，“提速降费”一定
程度促进了网络视听的发展。

我国网络视频用户超7亿 短视频用户占据“C位”

□记者 王 磊 报道
本报济南5月28日讯 今天上午，“康海

杯”山东国际篮球邀请赛发布会在山东省体
育中心召开。记者从发布会上获悉，5月31日
19：30，阿根廷国家联队将与美国佛罗里达飞
行队在山东省体育中心体育馆上演激情碰撞。

阿根廷国家联队的成员，是阿根廷篮协
从阿根廷甲级联赛各俱乐部选拔的优秀球

员，其中包括多名曾经入选过阿根廷国家
队、国青队的球员。在之前参加的赛事中，
这支球队配合默契、传球老道，是阿根廷重
要的后备选拔队伍。

佛罗里达飞行队来自美国ABA职业联赛，
由两届NBA总冠军凯尔特人队成员格莱格·凯特
领衔，是联赛中的佼佼者。队内核心是身高2米
28的恩迪亚耶，他曾是NCAA身高最高的球员。

山东国际篮球邀请赛本周五晚省体开战

5月27日，影片《X战警：黑凤凰》韩国首
映式在首尔举行，影片主演索菲·特纳出席新闻
发布会。

该片将于6月5日起在韩国上映，6月6日起在
中国上映。

□新华社/欧新

影片《X战警：黑凤凰》韩国首映

据新华社华盛顿5月27日电 NBA金州勇士
队主帅科尔27日在接受采访时称，球队前锋凯文·
杜兰特因腿伤未愈确定缺席总决赛第一场比赛。

在勇士队对阵火箭队的西部半决赛第五场比
赛中，杜兰特不慎右腿受伤并错过了之后的比
赛。不过勇士队此后依然在第六场赢下与火箭队
的系列赛，并横扫波特兰开拓者队闯进总决赛。

“KD（杜兰特）将不会在总决赛首战出
场。”科尔在27日的球队训练后接受采访时说，
“我们会继续观察情况，总决赛的比赛间隔时间
比较长，这对于我们来说有所帮助。”

此外，勇士队另外一名伤员考辛斯，目前仍
未确定能否在总决赛首战出场。

杜兰特腿伤仍未痊愈
确定缺席NBA总决赛首战
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